

JUAN MANUEL GARCÍA, Presidente de la Asociación Navarra de Bibliotecarios

"Los recursos bibliotecarios son imprescindibles en época de crisis para compensar la vulnerabilidad social y laboral"

El presidente de la Asociación Navarra de Bibliotecarios hace un somero repaso de las necesidades, materiales y estratégicas, que acucian a la Red de Bibliotecas de Navarra. Y en vísperas del Día Internacional, defiende la importancia de este servicio público en una sociedad en crisis

PAMPLONA. Mañana se celebra el Día de la Biblioteca, ¿qué mensaje les gustaría transmitir desde la asociación en una fecha como esta en este año tan complicado en muchos sentidos?

Mañana, día 24 de octubre se celebra en todo el mundo el Día Internacional de la Biblioteca para encomiar su papel relevante dentro de la sociedad en la difusión de la Cultura, como institución de apoyo permanente a la Educación en todos los niveles y de fomento del Ocio creativo. Además, destacamos su actividad como institución pública multicultural y como punto de encuentro del ciudadano. Desde la Asociación Navarra de Biblioteca ríos (Asnabi) nos parecía oportuno comenzar a reivindicar esta fecha y despegarnos un poco del Día del Libro como fecha absolutamente comercial abanderada por las editoriales. Ante un panorama de austeridad económica, los recursos biblioteca ríos no pueden considerarse un producto de lujo, son un bien imprescindible para compensar la vulnerabilidad social y laboral. Por eso, desde aquí animamos a todos los navarros y navarras a que se acerquen a las biblioteca s y entre todos, contribuyamos a hacerlas un poco mejor cada día.

Desde luego, la coyuntura no es la mejor de las deseables. Hace unos días se hizo público el anteproyecto de presupuestos de Navarra para 2011 y las bibliotecas salían mal paradas. ¿Cómo se lo han tomado?

Vemos con gran preocupación estos recortes. Los recursos destinados a biblioteca s se reducen en más de un 60%. Es inexplicable, y más en épocas de crisis, que haya recortes en Cultura y en Educación, cuando debería ser justamente al contrario. Ninguna otra inversión pública es más importante, honesta y de altas miras que aquellas que se realizan en Educación.

Durante los últimos años, la mayor parte de dinero que el Ejecutivo foral destinaba a las biblioteca s ha sido para financiar la obra de la Biblioteca General, que era prioritaria; el año que viene este equipamiento recibirá bastante menos dinero, pero no se aumentan los fondos para el resto de las biblioteca s; es más, parece que habrá muy poco para comprar fondos, ¿qué opinión les merece todo esto? ¿Creen que, a día de hoy, las bibliotecas son una prioridad para el Gobierno de Navarra?

Una de las propuestas de Asnabi era repartir o recompensar inversiones en este sentido, pero parece ser que no será así... Si las bibliotecas no actualizan y renuevan su fondo periódicamente, reducen mucho su rentabilidad social.

¿Por qué las bibliotecas deberían ser siempre prioritarias para cualquier Gobierno?

Pocas instituciones y servicios públicos son más democráticos que la Biblioteca Pública: autoaprendizaje para todos los públicos, apoyo permanente a la Educación todos los días del año, acceso libre a la Cultura, uso de las nuevas tecnologías, punto de encuentro familiar, organización de múltiples actividades de animación a la lectura... Hay un millón de motivos para que sean una prioridad para cualquier gobierno. Democracia y biblioteca pública son sinónimos de una sociedad avanzada y ambiciosa.

¿Tienen previsto realizar alguna acción o iniciar conversaciones con grupos políticos para ver cómo se puede mejorar la previsión presupuestaria?

Entre marzo y junio, Asnabi se reunió con los diferentes grupos parlamentarios y ya les hicimos nuestras recomendaciones de cara a los presupuestos de 2011. Confiamos en que lo recuerden para presentar sus mociones al anteproyecto.

¿Qué se ha dejado de comprar en los últimos años con la paulatina reducción de la partida para este fin? ¿Cómo ha afectado esta situación los usuarios de bibliotecas?

Básicamente, el material más costoso, como audiovisuales, música y publicaciones periódicas. El usuario medio se queja ante el personal bibliotecario por los recortes y carencias, pero no ejerce presión suficiente ante los poderes públicos para que la situación cambie. En general, existe mucho conformismo. Y una sociedad conformista es una sociedad que se estanca.

También parece que se va a ver afectada la partida relativa a la digitalización de fondos, ¿qué les parece que suceda esto en pleno siglo XXI y a pocos meses de la apertura de una Biblioteca General nueva y se supone que moderna?

La digitalización de fondos es importante para la conservación futura del Patrimonio bibliográfico navarro. Sin embargo, hay que comparar el gasto que supone con los beneficiarios de este servicio, que son básicamente investigadores y expertos. Pensamos que la biblioteca pública del siglo XXI debe incidir mucho más en su función educadora, acercándose al modelo escandinavo y anglosajón. Las bibliotecas públicas deben, mediante políticas estructuradas, claras y continuadas, colaborar estrechamente con los centros escolares. Es lo que expusimos en el Parlamento foral este verano y desde el Servicio de Bibliotecas ya se han dado los primeros pasos en este sentido. Sería un gran avance social y educativo, que exige consensos políticos, compromisos firmes y recursos.

Tampoco parece que se vaya a implantar el préstamo de libros electrónicos, cuando en otras provincias del Estado se está empezando a hacer, aun sin estrenar edificios nuevos. ¿Qué le parece?

Que es cuestión de tiempo. No es tan importante llegar los primeros, como hacerlo bien. Una vez entre en funcionamiento la nueva Biblioteca y Filmoteca de Navarra, todo llegará. De momento, se van a desarrollar servicios de autopréstamo que serán muy ventajosos para el usuario. A medio plazo, el desarrollo del préstamo de obras electrónicas puede aportar interesantes ventajas, como el ahorro de espacio, la perdurabilidad de los textos o la posibilidad de ajustar la lectura a las necesidades especiales de algunos usuarios. El uso de estas nuevas formas de lectura está todavía lejos. Sería una apuesta experimental. Y antes quedarían muchas asignaturas pendientes.

También se han recortado partidas referidas a formación de personal, animación a la lectura... ¿Qué importancia le dan desde Asnabi a estos conceptos?

Toda la que tiene, que es mucha. La formación del personal contribuye a la eficiencia en la gestión, motiva a los profesionales hacia el cambio e impulsa, en definitiva, un óptimo aprovechamiento de los recursos bibliotecarios. Respecto a la oferta de actividades de promoción de la lectura, creemos que hay que seguir apoyando iniciativas que son referente y enriquecen el papel cultural de las bibliotecas, como la narración oral, los clubes de lectura o los encuentros con autores. La animación a la lectura es complicado hacerla sin dinero, pero ahí debe entrar la imaginación del personal bibliotecario también.

Respecto al tema de personal, Asnabi siempre ha manifestado que hay pocos bibliotecarios para atender a cada biblioteca y al servicio. ¿Cuál es la situación actual?

En este sentido, la coyuntura no ha variado significativamente en los últimos tiempos. En situaciones como la actual de regresión económica, pequeños retoques y la búsqueda de un mayor aprovechamiento de los recursos pueden hacer la situación más razonable.

Fermín Guillorme decía en una entrevista que recientemente le hicieron en la Cadena Ser que si hubiera tenido más presupuesto este año no habría hecho mucho más de lo que ya hace el Servicio, ¿qué le parece a Asnabi esta afirmación?

Por lo que yo escuché, esa afirmación hacía referencia a la relación entre la oferta editorial del mercado respecto a la incorporación de novedades bibliográficas. Añadió que las secciones infantiles de las bibliotecas públicas hubieran sido mucho más ricas con más presupuesto y matizó que se habían recortado adquisiciones en otras incorporaciones de menor demanda por parte de los usuarios. Estoy seguro de que con más presupuesto se habrían hecho muchas más cosas: fomento de actividades de animación en bibliotecas, formación del personal bibliotecario u organización de otros eventos, tales como la celebración del Día de la Biblioteca.

¿Hoy en día se suplen las bajas y se atienden todas las bibliotecas debidamente?

Entiendo que la pregunta se refiere a Bibliotecas Públicas. Todo es mejorable. En ocasiones, con motivo de bajas o ausencia del personal se ha cerrado algún día en algunas bibliotecas que son atendidas por una sola persona, aunque circunstancialmente es más producto de asuntos burocrático-legales que de disponibilidad de personal. En algún que otro caso de cierres largos tiene menos justificación. Respecto a las bibliotecas universitarias, no tenemos tanta información, aunque suponemos que tampoco irán sobradas de personal.

¿Qué hay de los horarios, hay alguna negociación o conversaciones para atender las bibliotecas también en otros horarios, adaptándose, así, a las necesidades de todo el mundo?

Hasta donde conocemos, es un tema que se está estudiando, pero oficialmente a Asnabi no nos ha llegado nada. Próximamente vamos a reunirnos con Fermín Guillorme para hablar de estos y otros temas.

¿Se han solucionado del todo los episodios de censura de algunos materiales que sufrieron algunas bibliotecas o se han producido más casos?

No nos consta que esta situación se haya vuelto a repetir.

En este panorama de crisis, ¿creen viable que se vaya a desarrollar al ritmo previsto el Plan Estratégico de Bibliotecas?

Como ya dijimos en la comparecencia parlamentaria a la que fuimos invitados por Ana Figueras (Izquierda Unida) ante las Comisiones de Educación y Cultura, depende de varios factores: las prioridades políticas, el compromiso de los grupos parlamentarios, y los recursos económicos. El tiempo dará esa respuesta, pero con los recursos de que dispone el Servicio de Bibliotecas, va a ser complicado. A día de hoy, vamos a necesitar mucho apoyo, esfuerzo, imaginación y dinero para cumplir esos plazos. Pero, por encima de todo, necesitaremos ambición de conseguirlo.

¿Cuáles son las cuestiones más importantes que debería abordar este plan, las más urgentes?

Desde nuestro punto de vista, es muy importante la relación de la Biblioteca Pública con los centros educativos. Debe existir un compromiso firme para que la Biblioteca Escolar sea parte integrante del sistema educativo, con horas de dedicación, formación del profesorado y desarrollo reglamentario de estas bibliotecas.

Relacionado con lo anterior, la formación de usuarios es fundamental, sobre todo al calor de los nuevos planes de reforma universitaria (Plan Bolonia), donde la autoformación, la búsqueda de información por parte del alumno y el análisis crítico de la documentación son ejes básicos de la formación reglada. La biblioteca se sitúa así como una herramienta imprescindible. Cuanto antes se implementen estos conceptos en la Educación Primaria y Secundaria, mucho mejor. La mejora de la coordinación entre el Gobierno de Navarra y las entidades locales, la incorporación de herramientas 2.0 a la Biblioteca Pública, el papel de la nueva Biblioteca de Navarra como cabecera del Sistema y al mismo tiempo como biblioteca dinamizadora de Pamplona son otras cuestiones urgentes.

Otra de las prioridades de Asnabi es el desarrollo de las bibliotecas escolares. ¿Cómo está la situación, creen que hay compromiso por parte de las instituciones para llevar a cabo este proyecto?

Se está trabajando en ello, aunque desconozco detalles del proceso. Creo que desde el Departamento de Educación se ha visto que es un tema que no puede esperar más y se necesita mucha más coordinación con el Departamento de Cultura en este sentido.

Volviendo a la Biblioteca y Filmoteca de Navarra, el edificio se abrirá en primavera, seguramente antes de las elecciones, ¿qué esperan de esta nueva infraestructura?

Que se erija real y fehacientemente en cabecera del Sistema de Bibliotecas Públicas de Navarra.

¿Y ven posible que se le dé el nombre de Pablo Antoñana?

Fue una decisión que se adoptó en una Asamblea de Asnabi mediante votación de los socios y socias, hace bastante tiempo.